

Quito, 13 de abril de 2015

Boletín de Prensa Nro. 602

El Ecuador gana a la pobreza en todos sus frentes

Este lunes, el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), entidad adscrita a la Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo (Senplades), presentó los resultados de la Sexta Encuesta de Condiciones de Vida (ECV), realizada entre noviembre de 2013 y noviembre de 2014. En la rueda de prensa estuvieron Pabel Muñoz, secretario nacional de Planificación y Desarrollo, y José Rosero, director del INEC.

Según la ECV, entre 2006 y 2014, la pobreza por consumo se redujo a escala nacional en 32,6%, lo que representa que aproximadamente 1,3 millones de personas salieron de la pobreza, una reducción mayor a la registrada entre 1998 y 2006 cuando bajó en 14,5%. Guayas, Manabí y Carchi son las provincias que registraron mayor reducción de pobreza por consumo entre 2006 y 2014 con una variación relativa de 45,1%, 41,1% y 40,2% respectivamente.

La pobreza por consumo en el 2014 llegó a 25,8% a nivel nacional, en el área rural 47,3%, mientras en la urbana alcanzó el 15,5% en comparación al 38,3%, 61,5% y 24,9% del 2006 respectivamente. La pobreza extrema por consumo se ubicó en 5,7%, lo que representa una reducción del 55,4% (aproximadamente 900.000 personas) entre 2006 y 2014. De la misma manera, esta reducción es mayor a la registrada entre 1999 y 2006 en donde la pobreza extrema se redujo en 31,6%. Para el año 2014, en el área rural la pobreza extrema llegó a 13,8% y la urbana a 1,9%.

“Estas son excelentes noticias y hablan de la orientación de nuestra política. Se evidencia disminución de la pobreza, más igualdad y que la distancia entre ricos y pobres se ha acortado. Todos los tipos de pobreza han disminuido”, señaló Muñoz, haciendo referencia a los resultados positivos que presenta Ecuador en los diferentes tipos de pobreza: por ingresos, por consumo y por necesidades básicas insatisfechas (NBI).

Muñoz agregó que estos datos no son resultado de la buena suerte por los altos precios del petróleo, como consideran ciertos sectores. Los logros alcanzados y que se reflejan en los datos presentados por la ECV, se explican por las buenas políticas aplicadas. “Entre 1998 y 2006 sí hubo disminución de pobreza en 6,5 puntos porcentuales, pero esta se debió al crecimiento de la economía que salía de una crisis, y no hubo política redistributiva en el neoliberalismo. En cambio, en el período del Revolución Ciudadana, la pobreza cayó 12,5 puntos porcentuales y solo 5,4 puntos porcentuales se explican por el crecimiento y los otros 7,1 puntos porcentuales por redistribución. Es decir, hemos aplicado una política tendiente a mejorar los niveles de igualdad en la sociedad ecuatoriana”, dijo Muñoz.

Es así que en el caso de la desigualdad, entre 2006 y 2014, el Coeficiente de Gini de consumo bajó 4,8 puntos, al pasar de 0,455 a 0,408. El coeficiente de Gini es el índice que mide la desigualdad entre la población en un intervalo de 0 a 1, donde estar más cerca de cero equivale a que la sociedad es más igual.

El período 2006-2014 es el primero desde que se tienen Encuestas de Condiciones de Vida en donde se observa una reducción de la desigualdad de consumo medida por Gini. En el área urbana bajó entre 2006 y 2014 de 0,43 a 0,39, y en el área rural bajó de 0,397 a 0,353. En el periodo 1999-2006, el Gini nacional subió de 0,443 a 0,455.

Adicionalmente, la pobreza por NBI a nivel nacional se redujo 31,1% entre 2006 y 2014 al pasar de 52% a 35,8%, lo que representa aproximadamente 1,6 millones de personas que salieron de la pobreza por NBI. La reducción de pobreza por NBI alcanzada en el periodo 1998 y 2006 fue de solo 18,7%. La reducción observada en la pobreza NBI entre 2006-2014 en el sector rural es de 22,2% mientras que en el área urbana es de 35,3%.

Finalmente, la reducción de la pobreza estructural se complementa con lo observado en la pobreza por consumo y hace que los pobres crónicos (definidos como pobres por las medidas de consumo y NBI) se hayan reducido casi a la mitad entre el 2006 y el 2014 a nivel nacional. Por esta razón, Muñoz resaltó el reto de avanzar en la implementación de la Estrategia Nacional para la Igualdad y la Erradicación de la Pobreza.

La Encuesta de Condiciones de Vida (ECV) se aplicó a una muestra de 28.846 viviendas, a escala nacional, urbana, rural, en las 24 provincias y con representatividad de Quito, Guayaquil, Cuenca y Machala. La ECV obtiene indicadores sobre los niveles de vida y el bienestar de la población relacionando factores como educación, salud, pobreza e inequidad para la aplicación de política pública. Esta vez, la ECV incluye temas como hábitos, prácticas y uso del tiempo de los hogares, bienestar psicosocial, entre otros.

Con la entrega de la Encuesta de Condiciones de Vida, el INEC cumple con su papel de difusión estadística en el marco de la democratización de la información y ratificando su compromiso con el país de entregar oportunamente cifras de calidad. Información completa (bases de datos, metodología, sintaxis y tabulados), los puede encontrar en www.ecuadorencifras.gob.ec